

IV PREMIO A JÓVENES INVESTIGADORES EN CIENCIAS
Y TÉCNICAS HISTORIOGRÁFICAS



Las ciudades de Castilla y la política
monetaria de Felipe IV:
la devaluación del vellón de 1628

Ángel Gómez Paz

EOLAS
ediciones

ÍNDICE

Prólogo	9
I. Introducción	11
II. Estado de la cuestión.....	15
III. Las Cortes de Castilla y el sistema monetario en vísperas de 1628	29
III.1. Moneda y Hacienda.....	31
III.2. Las Cortes castellanas	38
IV. La devaluación monetaria de 1628. Consulta regia a las ciudades y debates en Cortes.....	49
iv.1. Las reuniones en el Consejo de Castilla	51
iv.2. Los Debates en Cortes.....	54
iv.3. Consulta a las ciudades a través de sus ayuntamientos. Los casos de Madrid y Granada.....	62
iv.4. La baja del vellón de agosto de 1628.....	78
V. Consecuencias de la devaluación	83
v.1. La devaluación y el cese de las Diputaciones ¿Se suprimieron realmente estas instituciones?	86
v.2. Los efectos de la baja y las reacciones de las Cortes	91
VI. Conclusiones.....	101
VII. Bibliografía	107
VIII. Fuentes documentales.....	117
IX. Índice onomástico.....	121

PRÓLOGO

Es para mí un motivo de alegría y orgullo prologar y, por tanto, introducir la lectura de un libro de Ángel Gómez Paz, el primero de su incipiente pero prometedor carrera investigadora. Alegría y orgullo propios del maestro ante los pasos prometedores y firmes del discípulo. Y eso es lo que es este libro un paso prometedor y firme, un fruto inicial de una investigación ardua y complicada, pero de enorme interés, en la que el autor se encuentra inmerso desde hace varios años.

La política monetaria supone un aspecto de gran importancia en el estudio histórico de cualquier Estado. Si nos ocupamos de la Monarquía Hispánica su importancia es mayor ya que durante los siglos modernos constituyó uno de los asuntos fundamentales de las decisiones de los sucesivos monarcas, según atestiguan los miles y miles de folios escritos, tanto por organismos oficiales como por particulares sobre la cuestión monetaria y que se conservan en nuestros archivos. La moneda castellana se situó en una posición dominante en el comercio internacional y el mantenimiento de esta situación y el prestigio alcanzado fue el objetivo de los gobernantes. Pero esto solo fue una parte de la política monetaria desarrollada en la época, las decisiones sobre la moneda que circulaba en el interior del reino de Castilla fueron reflejo y, a la vez, causa de muchas de las complicaciones financieras que sufrió la hacienda Real.

La moneda de vellón era el fin de estas decisiones y si Felipe II recuperó la política monetaria como un elemento de financiación más, los monarcas posteriores lo llevaron al extremo, hasta convertir el vellón en una moneda desprestigiada por las continuas alteraciones de su valor y las excesivas cantidades que se pusieron en circulación. Actuaciones que además propiciaron diversos fraudes, con la falsificación como gran protagonista, y numerosos problemas financieros, uno de ellos de especial relevancia para el mundo de los negocios y las finanzas de la Monarquía, como fue la instalación del premio de la plata. La toma de decisiones monetarias requería de profundos análisis y, también, dependiendo del momento histórico

implicaba el consenso con diferentes autoridades e instituciones. Este es el tema principal de *Las ciudades de Castilla y la política monetaria de Felipe IV: la devaluación del vellón de 1628*.

La Sociedad Española de Ciencias y Técnicas Historiográficas premiando esta investigación pone en valor la importancia de los estudios numismáticos que se realizan en la actualidad y supone un aliciente para los jóvenes investigadores que en su momento optaron por especializarse en alguna de las disciplinas integradas en las Ciencias y Técnicas Historiográficas, entre ellas lógicamente la Numismática.

Ángel Gómez Paz, formado en la Cátedra de Numismática de la Universidad Complutense de Madrid, única en España con especialización en estudios de Numismática de la Edad Moderna, nos propone un análisis riguroso sobre el proceso en la toma de decisiones monetarias y de su puesta en práctica en Castilla durante el reinado de Felipe IV. La intervención de las Cortes, aunque en este caso prácticamente testimonial, nos presenta la obligación del monarca de llegar a acuerdos, obviamente recordando en qué momento nos situamos. La necesidad del acuerdo para proceder a la alteración de la moneda, cuestión procedente de época medieval, sigue vigente en esta época, al menos desde un punto de vista jurídico, si bien desde el práctico es meramente testimonial.

Esta investigación es muestra de la complejidad del estudio de la moneda de vellón. Además de la actuación de la Cortes, el autor analiza otros aspectos igualmente importantes que aportan información sobre los comisionados a la hora de dictaminar sobre la mejor medida a tomar, la literatura generada por la política desarrollada sobre la moneda de vellón a través de múltiples arbitrios, la creación de las Diputaciones para el consumo del vellón, suspensión de pagos y devaluación monetaria. Cuestiones monetarias que se contextualizan en el seno de la política financiera de la monarquía a través de los asientos, juros y de la acuñación masiva de moneda de vellón como medio más rápido de lograr ingresos inmediatos.

La variedad de fuentes utilizadas son muestra de la importante labor de investigación llevada a cabo por el autor; la bibliografía analizada y la documentación de archivo componen la base de un estudio serio y riguroso que demuestra el buen hacer de Ángel Gómez Paz.

M^a Teresa Muñoz Serrulla
Universidad Complutense de Madrid